



Mi Universidad

Ensayo

José Antonio Jiménez Santis

Primer Parcial

Antropología Médica

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre grupo "B"

Ensayo

En este ensayo vamos a hablar de lo que vimos este parcial en antropología médica. Antes de que comencemos vamos a redactar un poco de los temas que vamos a hablar, vimos cuatro temas en esta unidad que todos ellos van relacionado la antropología y la medicina, vimos lo que es la “historia de la antropología y medicina” en este tema hablaremos de cómo hacen investigaciones de la historia de la medicina a través de unas enfermedades que se estudiaron y como algunas prácticas culturales que persisten hasta hoy en día en la actualidad, como la medicina tradicional. De igual manera vamos a hablar de cómo nace la antropología medica ahí veremos cómo debe ser el enfoque que deben tener las escuelas de la medicina y las nuevas generaciones de médicos pues tenemos que tener un enfoque intercultural hacia las personas como respetando sus culturas y sus creencias. También está la concepción mágico religiosa de la medicina de la américa prehispánica aquí hablaremos de como algunas culturas tenían sus propias concepciones o su manera de ver al mundo a través de sus religiones, y por ultimo “la importancia de la antropología en la carrera de la medicina” y como su nombre lo dice la antropología es muy importante en la carrera de la medicina por que nos hacen ver a nosotros como médicos a cómo tratar a nuestros pacientes respecto a sus culturas que tenemos que respetar a las personas sea cual sea sus religiones nosotros debemos de tratarlos como a los demás.

A lo largo de la historia han hecho investigaciones de algunas enfermedades, muchísimo antes los mexicanos relacionaban las enfermedades con las deidades, si se aparecía una enfermedad en el que ellos no habían visto lo relacionaban como castigos de los dioses que creían por ejemplo a Tláloc dios del agua lo relacionaban con la ascitis, en la época prehispánico la ascitis era un signo frecuente resultando la presencia significativas de alteraciones cardiacas y hepáticas ellos entendían que las personas que tenían esta enfermedad o pensaban más bien dicho que el cuerpo de las personas estaban lleno de agua y las personas que lo tenían le atribuían la función específica de servir al dios del agua al ser portador de este. Y haci relacionaban con las más enfermedades como castigos divinos. Vimos también que hicieron investigaciones del empacho algo muy interesante en este tema es lo que dijo Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado decían que debería haber un médico antropólogo en cada familia para comprender la cultura, que quisieron decir con esto que para comprender una cultura tenemos que convivir o estar con las personas para entender la forma de como ellos ven su cosmovisión.

Todos nosotros como médicos debemos respetar esas culturas si algún día llegue un paciente con otra forma de ver al mundo nosotros debemos de respetar para eso sirve la materia de antropología para que nosotros como médicos nos capacitemos por así decirlo para que si nos toque esas situaciones debemos de saber cómo actuar por eso nosotros como médicos debemos de tener un enfoque intercultural reconociendo la diversidad cultural y la existencia de diferentes perspectivas culturales ósea su manera de ver al mundo. Siendo la medicina una ciencia social y humanista que se ocupa de precaver y curar las enfermedades, necesita de la antropología ya que esta estudia al ser humano en su totalidad, incluyendo los aspectos biológicos y socioculturales. El conocimiento del profesional que ha adoptado a la antropología es de fundamental importancia para la medicina ya que el paciente no se ve como un objeto de estudio, sino que el enfermo es comprendido, respetado y apreciado como se merece todo ser humano. Lo que trata de decir es que nosotros como personal de salud debemos tratar bien a las personas en el

sentido de respetar sus creencias y culturas así la persona se sentirá segura o más bien comprendida en el área donde lo atiendan. La antropología médica es una de las especializaciones más importantes de la ciencia antropológicas. Nacida originalmente con el objetivo de orientar las investigaciones antropológicas en entornos a las diferentes sociedades. La etnología estudia a todos los seres humanos como la variedad de las culturas los antropólogos han hecho viajes de diversas partes del mundo para investigar algunas culturas y comprender sus culturas mediante las observaciones.

El principio de la medicina de la América prehispanica está reflejada en su cosmovisión a través de sus costumbres y sus religiones algunos pueblos originarios hasta hoy en día practican ciertos rituales o mantienen todavía sus creencias de cómo surge la enfermedad. La teología prehispanica eran panteísta y politeístas es decir creían en muchos dioses y hasta adoraban a la naturaleza y vinculaban a las enfermedades con los espíritus que creían. Algunas culturas creían que había dioses buenos que les daban bienestar, buena salud, riqueza Etc. Y los dioses malos les traían enfermedades que ellos creían que venían de las deidades, casi todas las culturas de la América prehispanica creían mucho en los dioses de ahí relacionan a varias patologías como un castigo que se les daban ya sea por sus pecados o maleficios que creen que les hacen. Hasta hoy en día muchas personas practican todavía algunas costumbres más en las comunidades indígenas si les falta recurso para ir a un centro médico o en una área adecuada para la salud lo que ellos hacen es ir a los médicos tradicionales recurren a la medicina tradicional bueno en algunas personas no por que ellos quieran si no que es por falta de recurso y como la medicina tradicional es más barata pues recurren a ella los médicos tradicionales son shamanes, curanderos, parteras, hueseros Etc. Ya ellos utilizan plantas medicinales para curar las enfermedades o si no el shaman solo les dice que les están haciendo un mal y hacen rituales para que se cure la persona enferma.

La importancia de la antropología en la carrera de la medicina es muy importante para nosotros como profesionales de la salud por que abarcan muchos temas que son muy importantes para que nosotros estemos sabidos de esto ya que nosotros nos vamos a enfrentar día a día en el centro de salud porque ahí van a llegar muchas personas de diferentes partes y puede ser que ellos tengan una perspectiva diferente a lo que comúnmente nosotros conocemos y nosotros sepamos cómo actuar o saber cómo respetar a las pacientes aunque nosotros no comprendamos su religión o su cultura, aunque lo que hagan no sea lo correcto no debemos de meternos en eso por ejemplo algunas religiones no quieren que los reviven o si necesitan trasplante de sangre ellos no quieren porque ellos piensan que no deben de recibir sangre impura aunque nosotros queramos ayudar porque ese es nuestro trabajo pero que le vamos a hacer ese es su manera de vivir o ver al mundo y si la familia este de acuerdo con eso nosotros debemos de respetarlos. En mi opinión la antropología social es muy importante para la carrera de medicina por que estudia la sociedad y su cultura y nos hace saber a nosotros como estudiantes o médicos o más bien prepararnos. Y en conclusión a través de las historias la medicina y la antropología siempre estuvieron juntas bueno es lo que yo pienso porque muchos médicos y antropólogos investigaron para comprender muchas culturas y esa información ya la tenemos hoy en día. Hay muchas variedades de culturas y es impresionante la forma de como veían al mundo desde otra perspectiva es bueno saber cosas nuevas y aprender de las personas cosas, que nosotros no hayamos visto o sabido jamás y es hermoso saber que hay variedad de culturas por qué es lo que distingue a cada persona. La antropología medica es de vital

importancia para esta carrera por que hacen saber o hace ver a los estudiantes y prepararlos ya cuando estén trabajando apliquen lo que sepan de esta materia y algo muy importante es que nosotros siempre tratemos a las personas como se deben y debemos tratarlos por igual no importa la religión costumbre todos somos seres humanos y todos tenemos los mismos derechos que los demás.

Bibliografía

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
2. MEDICA, N. L. A. P. L. Nace la etnología.
3. Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 29(2), 121-127.
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 13 de marzo de 2024, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.